

● Warenhäuser rund um den Paradeplatz

Im Zuge der Citybildung am Beginn des 20. Jahrhundert siedeln sich in den Jahren 1904/05 in P 1 bzw. E 1 die Warenhäuser Schmoller und Wronker an. Das umfassende Sortiment wird in hellen, übersichtlichen Räumen angeboten und zielt auf eine breite Käuferschicht. Riesige Schaufenster erlauben den Blick ins Innere und werden zur gezielten Verkaufswerbung genutzt. Die moderne Geschäftsidee bewährt sich: Bis Ende der 1920er Jahre sind umfangreiche Erweiterungen notwendig, die immer größere Teile der Quadrate einnehmen. Die Nationalsozialisten propagieren den Boykott der „jüdischen“ Warenhäuser von Anfang an. Bis 1938 werden die Geschäfte „arisiert“, das heißt, die bisherigen Eigentümer werden zum Verkauf unter Wert gezwungen. Nach der völligen Zerstörung im 2. Weltkrieg entstehen in E 1 und P 1 Warenhaus-Neubauten, die jeweils das gesamte Quadrat umfassen. ©  STADTARCHIV MANNHEIM INSTITUT FÜR STADTGESCHICHTE

Diese Tafel wurde gestiftet von:  GBGMANNHEIM

Gliederung der Mannheimer Stadtpunkte:

- Festung · Planstadt · Residenz
 - Migration · Toleranz · Verfolgung
 - Bürgertum · Handel · Industrie
 - Demokratie · Arbeiterbewegung · Widerstand
 - Lebendige Stadt · Geschundene Stadt · Moderne Großstadt
- Weiterführende Informationen: www.mannheim.de



Blick auf die Breite Straße, Ecke P 1/E 1, 1946.



Werbeanzeige von Schmoller 1929 – das Warenhaus nimmt fast das ganze Quadrat ein.

Kaufhaus Wronker in E 1 nach der Erweiterung zu Beginn der 1920er Jahre.

